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科学与人文的划分，是在工业文明占据统治地位以后才出现的事情。
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近期，随着高考录取季的到来，陕西师大的毛

笔字录取通知引来一片叫好声。几位退休老教师

端坐房中，手执竹笔缓缓而书的镜头，真是有如一

股夏日清流。这样的大学名片，可以有。

设想即将入学的学子们，手捧这样一份通知

书，赏心悦目的同时，自能感受到其中绵长的寄望

和嘱托，对未来的母校产生憧憬热爱，再甚或，还

能对传统书写乃至书法产生出一些兴趣。真是一

举可数得，小节有大义。

今天，由于时代的原因，书法只是在书界薪火

相传，大部分“圈外人”握笔机会变得非常少。现

在能写出漂亮字的，多数是中年以上的人，青年一

代则寥寥，不少年轻人外形有型有款，一落笔却

“武功”稀松，让“过来人”直叹美中不足。

只有汉字才将工具性的文字上升到抒情和艺

术的高度，书法是中国传统文化的核心部分。它

一方面体现人的情感变化和审美情趣，另一方面，

也可以让人的性情实现“转移”。民间常说“字如

其人”，书论讲“书为心画”，其实道理一样，都是在

说明书法和人内在精神的对应关系。所以习字向

来为历代读书人所重，不仅仅是因为它可以提高

文化修养，也在于修身养性。

对于书法所承载着的哲学思想、文化传统，民

族心理，以及书法的审美价值和艺术品质等，自有

方家论述，这里就不多班门弄斧了。其实对于今

天而言，一方面，我们应该积极地以现代意识扫除

精神积弊，为有一个更加健康公正的社会而努力，

但另一方面，传统文化中注重个人修为、自身心性

塑造的内圣之道，并不应该被完全放弃。书法就

是让人向内求索的一种非常好的形式。从文化传

承角度讲，写好汉字，应该也是一个中国人应该具

备的文化特征吧？

当然这些年来，举国也正在开始对传统文化

继承的不足进行反思，有识之士和“过来人”在书

法教育的回归上也发声不少。今年初，教育部还

印发了中小学书法教育指导纲要，相信假以时日

必然会看到成效。

曾经看到一位八零后作家的文章，大意说，第一

次到台湾，到桃园机场下机后，立刻就被颜体字的“第一

航厦”四个字“惊到”，走到台北街头，招牌一般都是颜、

欧、柳……他在这里找到了一种“异乡里的故乡感”。

作家被四个颜体大字所惊到，我则被他的感

受所惊到：这就是所谓的文化基因和文化的力

量！陕西师大也如此，在与文字疏离的键盘时代，

他们选择一笔一划手书几千份录取通知书，优雅

至极，也是在传播着这种文化“故乡感”。哪怕它

引起学生们一分钟对书写的品味和咂摸，都是有

价值的，这才是大学应有的文化自觉，和对教育本

义的坚守。

写到这里，不禁想起前一段人民大学以本校

一位美女作为首页图片的事来。照片贴出后，一

时观者甚众，服务器也不堪重负而瘫痪。虽说爱

美之心人皆有之，用校花来做首页，不过是旁枝末

节的小事，倒也不失是人大学子精神风貌的一种

体现，苛责自然有些小题大做。但是对比陕西师

大此举，同样是小节，却让人感到与大学人文精神

的契合，文化情怀油然而生。网站首页、录取通知

书，多少都具有一些名片性质，陕西师大这张名

片，显然更加漂亮。其他高校，甚至我们的店铺楼

盘，何妨效而行之？

毛笔字通知书，这个可以有

对于谢泳的学术研究，多数人都知道他是研究民国知识分子

的。学界熟悉他，主要是因为他通过一个人（储安平）、一本杂志

（《观察》）、一所大学（西南联大）所展开的知识分子研究。

其实，谢泳看书极杂。可能是青年时代爱读《自然辩证法通

讯》的缘故，谢泳对科学史也很有兴趣，《思想利器——当代中国

研究的史料问题》的前面几篇就是这样的研究。他研究“相对论”

在中国的传播，论述“Condom（避孕套）”在中国的传播史，这些

都是饶有趣味的研究。

对于学者而言，总有一些学术趣味是可以引人入胜的。据我

所知，谢泳前几年还曾打算研究民国时期的英文词典，他曾收集了

很多民国时期的英文词典，再加上他读书时念的还是英文系，所以

才会有这样的闲情逸致来研究英文词典吧！他甚至还曾去考证方

便面是否起源于厦门。这些研究的趣味让人觉得颇有意思。

我在厦大读书三年，熟悉谢泳的学术兴趣。有时我猜想，谢泳

是个没上过学的人，但他的学术兴趣却总是能由低到高，由俗向雅，

根源在他对文史是真有兴趣。他早年从事当代文学评论，后来研究

报告文学。上世纪九十年代初，他开始研究储安平和《观察》周刊，留

意有欧美背景的中国知识分子，此后研究西南联大，趣味也是一向的

欧美为上。我又知道谢泳近年着意搜集晚清民国旧文人的诗文集，

已有相当数量。他这方面的趣味特别奇怪，比如旧诗文集，他要的是

油印、线装，打字的不收，铅印的不收，洋装的也不收。我判断可能是

他以为油印稀少，更具私人性、接近雕版，更有人工痕迹吧。

大学教育，学术趣味极重要，对学生的影响，我以为超过具体

的课程。

当然，这本书的多数文章也还是侧重知识分子的研究，不过

研究的年代则从民国延伸到了共和国时期。其实，研究共和国时

期的知识分子要比研究民国时期的知识分子难。如果去研究民

国知识分子，最重要的方式就是去故纸堆翻阅民国老杂志，而

1949 之后的很长时期内中国鲜有同人杂志的存在空间，因此从

史料来源上看，研究这一时期的知识分子，很难从杂志入手，如果

又看不到这一时期的档案资料的话，这一时期的知识分子研究，

无异于盲人摸象。

在这一时期知识分子研究上，谢泳采用的史料多是当时的内

部通讯与新华内参。这些当时被限制阅读的文章成为切入那个

时代的最好视角，因为就在这些内部参考资料上，我们可以看到

当时知识分子的内心想法。书中，从谢泳钩沉的这些史料中，我

们可以看到陈寅恪对胡适批判运动的态度，我们也可以看到在批

判萧也牧的《我们夫妇之间》之前，早就有对作家刘盛亚《再生记》

的批判，更有对胡风案的另类解读。

当然，不论是研究科学史，还是研究知识分子，最关键的其实

还是史料的积累问题。在这方面，谢泳遵循的是傅斯年和胡适的

研究方法。

傅斯年曾有名言：“史学便是史料学。一分材料出一分货，十

分材料出十分货，没有材料便不出货。”与傅斯年相同，胡适学术

研究的关键词是“拿证据来”，对此胡适的名言则是：“有一分证据

说一分话”。基于此，胡适与傅斯年在找寻史料方面的共识就是

“上穷碧落下黄泉，动手动脚找材料”。

在找寻史料方面，谢泳可谓很用心，他为了研究 1957年的学

生右派，曾努力收集了全套的《红楼》杂志，这本书中《〈红楼〉杂志

里中所见林昭史料》就是在看到整套《红楼》杂志之后所做的研究。

学术趣味与史料累积
——读谢泳新著

7 月 20 日，植物学先辈吴征镒离世一月整。

耄耋之人，死本无所惧，只是怕自此之后无人识得

草木，花草亦无友。

吴老 97 岁高龄也算高寿。我所关注的是，学

界是否会借机好好思考中国植物学的现状和未

来，推进植物文化。吴老前几年写下《九十自述》

一文，回忆了自己投身植物学的一生，字里行间透

露出对植物的强烈情感。这里结合吴老的一些轶

事，以及当下的植物学现状，可做一番剖析。

吴征镒儿时家中有个芜园，老墙荫处的小草

叶下珠激发了他对植物的兴趣，此外，家里有本字

画书《植物名实图考》可翻阅查询，使他对植物的

兴趣越发浓厚，并最终选择了清华生物系。考入

清华后，师从李继侗，所用教材乃英文国际教材，

内容却是香山、西山、大觉寺的内容，理论与国际

接轨，内容贴近生活，深入浅出、生动活泼。清华

生物系图书馆里，各类名书材料也十分丰富。

吴征镒尚未毕业便参加了“西北考察团”，有

机会出野外“万里巡行”，采标本，做卡片，以自然

为师。虽是走马观花，但几乎跑遍了全中国，积累

了大量感性认识。科研上，吴老有“海龟”竺可桢

带队，对中国自然资源进行科考，机遇十分好。在

云南蹲稳之后，已小有所成，期间还受聘于云大，

给学生上课。到了 80岁方才写出极为重要的学术

著作《种子植物分布区类型及其起源和分化》。生

逢乱世，实乃不易。

与其他一些植物学家（如胡先骕、蔡希陶）等

相比，吴老重学术，轻运用。他说话温和，除学术

著作之外，言论不多。然而，草木的重要性不止在

于学术。于普通大众而言，植物如何开花结果、传

宗接代，如何起源分布和适应进化意义并不大，其

重要价值在于实际运用和心性培养。在古代，先

哲鼓励读书人首先便要“多识于鸟兽草木之名”，

熟读《本草》，认识天地万物，通过认识草木，学习

草药，锻炼读书人刚正不阿的意志，悟道草木医者

的“仁心仁术”。这种朴素的博物精神，持续了几

千年。

倘若梳理中国人对植物的态度与情感，现代

植物学作用微乎其微。西学之前的植物学著作，

如《毛诗草木鸟兽虫鱼疏》、《救荒本草》、《本草纲

目》、《植物名实图考》，作者均是出于实用主义的

角度，方才著书立说。中国古人的逻辑自然不能

与西方植物学相比，现代植物学更加深刻、系统，

但西方的植物学发展是建立在西方博物学之上，

辈分之间、学科分支之间环环相扣，少有断层。而

中国自引入植物学之后，虽然也取得了巨大的成

就，但断层明显，植物运用和赏析极为落后，人才

培养也显乏力。如今的中国很难界定植物学的地

位。《九十自述》中吴老只回顾了自己的故事，并未

对学科现状和未来进行评价，真不知吴老在世时

作何感想。

昔日的科学院，在竺可桢的带领之下，完成了

中国气候、地理、水文、土壤、植被、动物、海洋等各

大自然地理调查，各模块均功勋卓著，成绩斐然。

经过若干人的努力，植物学界完成了浩大的志书，

虽然各章节水平参差不齐，但毕竟是完成了国家

到省级别的植物志，基本摸清了家底。这些工作

做完之后，中国植物学似乎没有什么明晰的道

路。现代西方自然类学术的问题推进很快，且手

段多元化，我们在后面猛追，中国植物学慢慢与生

态学融为一体了。

另外，植物学的难点在于科普之难。老一辈

志书描绘植物的格式都是千篇一律的八股抄袭，

极为枯燥，不利于学习。而国内具有科普性质的

地方化的彩色图鉴又远远不够。精美有趣的植物

如果不能展现给世人，何谈造福人民，美化城市

呢？植物学人应该多出生态图鉴，图鉴是学生入

门最好的帮手。植物图鉴或图书对新手的作用无

需多言，植物图书馆建设便是文化建设的重要组

成。静生生物所胡先骕所写《交心》中便对植物所

植物图书收集不多表示极为不满，华南园陈焕镛

1930 年去英国开会还偷印邱园古版植物学书刊，

几十年前的不满情绪，还有偷印的精神如今安在

乎？

其实，认植物好比认人，多接触自然就认识

了，何需在意有几斤几两，几个手指呢？在兴趣培

养方面，我们与西方思维相去甚远。在当今信息

交流极为发达的社会，既有机遇也有挑战，我们还

需深思科普教育之事，多培养后备人才，引导广大

的植物爱好者，培养中国自己的植物文化。

最后的一重窘境是，我们虽然植物丰富，但运

用不多。记得有人谈过吴老曾经的一个困惑。他

曾经带几个日本人到某地考察发现一新种，离开

后日本人又返回去采样，后将其发表。另外，还有

英国人在云南大量采种，运回欧洲培育成世界性

的园艺品种。他说，让外国人研发发表吧，有些不

甘心，自己人又搞不出来，真是麻烦。确实，自己

不争气，又不想让别人介入，是目前植物科研与园

艺界存在的一种恶俗心理。

几十年来，中国境内成功培养且推向市场的

花卉屈指可数，吴老灵堂前面的花卉也没有一个

是中国人所研发培育。云南坐拥丰富的资源，几

十年前行却难有成效，难怪政府要丢掉以生态为

主的大方针，另寻它法，重走重工路线。这也就怪

不得昆明和云南政府要选择 PX 项目了。植物界

中，如此种种困惑，作为领军人物的吴老，估计也

是极为不解的吧。

吴 征 镒 之 惑

人在吃喝时，会流露出不同的吃相。回想农人

吃饭时，田陇的风，吹荡着荷花和草叶的清香，直扑

碗中。乡野的餐桌，多了真实，少了修饰。乡土美

味中，我以为吸螺蛳和喝稀粥，会发出不期然的声

响，憨态可掬。

汪曾祺在《故乡的食物》中回忆，“家乡清明的

时候吃螺蛳，谓可以明目，用五香煮熟螺蛳，分给孩

子，一人半碗，由他们用竹签挑着吃。”

小孩子借助工具才能完成的事，大人们就显得

成熟老练得多。相比于狼吞虎咽，用筷子搛夹，或

者直接用手去抓，这样的食法，虽不管章法，不问门

派，不够斯文和优雅，可美味的诱惑太强大，也就顾

不得那么许多了。

“水煮螺蛳”，是长江边上的人所喜爱的一道乡

土河鲜，肉嫩鲜美。将螺蛳洗净后，放在锅内猛火

翻炒，加汤、再放入花椒、八角、辣椒，还要放些糖。

这样，巴蜀的麻辣和维扬的清甜，就相逢在一只青

瓷花碗中。

夏 天 ，小 城 人 的 餐 桌 上 螺 蛳 一 碟 。 名 其 为

“吃”，实是“吸”，是需要技巧的。先要屏声静息，口

腔气流与舌尖的巧妙配合.一口气吸下去，壳中稍

稍松动，再吸一口，此时，舌头替代一只灵巧的手，

螺蛳肉噗然而出。一家老小，围坐在一起吃螺蛳，

先徐徐，后疾疾，就在腮帮子鼓吸之间,走露出“咝

咝”之声，风生鹤唳，很快便响声一片。

吸与喝，如影相随。三伏天，长江边上进入了

一年最热的季节。庄稼人喜欢喝糁儿粥，大麦磨研

的糁儿，粥在咕噜咕噜腾沸时，孱入锅中。煮开后，

并不急于吃，而是置放在井水中，让它慢慢地自然

凉，待到冰冰凉时，喝糁儿粥就成为酷暑里的清凉

享受。这时候，粥薄如水，清亮得能够照见人的

脸。一边看天，一边喝粥，也会发出一种“嗤溜、嗤

溜”的吸喝之声。这是我的家乡，夏天的时候，两种

不同的美妙之音，不加掩饰。

收麦插秧的季节，人们在劳作的间隙，那些民

歌、小调即兴哼唱，咿咿呀呀，抑扬顿挫，往往是一种

无词之韵。民以食为天，品寻常的饭食亦如此。

朴素的吃相
“山雨欲来风满楼”是我国常用成语之一，常

常被用来说明“在重大事件发生前出现的气氛和

迹象（《辞海》）”。

成语源自唐代许浑《咸阳城西楼晚眺》。该诗

前四句是：“一上高城万里愁，蒹葭杨柳似汀洲。

溪云初起日沉阁，山雨欲来风满楼。”说的是，诗人

登上城楼，览景乡思滚滚。忽见西方蟠溪上乌云

初起，太阳也将沉没到西侧慈福寺阁后面去。突

然间凉风满楼，预示着山雨就要到来……“云、日、

雨、风”，周汝昌先生曾称此“气象”联句为不朽名

作。

这种雷雨大风天气是人们常见的自然现象，

但其原因却并不简单。

原来，产生“山雨欲来风满楼”的天气云系叫

积雨云。这是由于白天阳光晒热地面，空气受热

上升形成的强烈对流云系，常常发展得如同大山

一般，云顶甚至可高达近万米。积雨云的前部（指

前进方向上）气流强烈上升，气流不断降温，水气

凝成雨滴。雨滴升到云区上部后主要流向积雨云

后部，并因重力而下降成雨，下降时带动周围空气

产生下沉气流。

积雨云后部为了补充这下降流失的空气，会

不断夹卷进云外不饱和干燥空气。干燥空气会加

速雨滴蒸发耗热而使周围空气迅速降温。低温空

气密度大，迅速下降到达地面上会堆成一个中小

尺度的冷高气压。这种雷暴高压（积雨云中一般

都有雷电）虽然个儿不大，但气压梯度并不小，雷

暴大风由此从这里迅速向四周扩散，这就是雷阵

雨天气的大风之源。在积雨云前进方向上，大风

会很快超过积雨云前部雨区而先期到达。这又是

雷阵雨天气“先风后雨”的原因所在（非前进方向

上则仅有风而无雨）。

宋代曾巩的《西楼》，描写的正是这种雷雨大

风天气：“海浪如云去却回，北风吹起数声雷。朱

楼四面钩疏箔，卧看千山急雨来”。西（朱）楼位于

海滨和内陆山区之间，诗人故意卷（钩）起苇帘，主

要并非为了引风入室，而是为了躺着也能欣赏“千

山急雨”的壮美景色。可见朱楼当时大体位于积

雨云前进的路径之上。

但是，许浑诗中的“山雨欲来”，实际上可能并

没有降临，即咸阳城西楼并不一定在积雨云的前

进方向上。因为诗的第五、六句“鸟下绿芜秦苑

夕，蝉鸣黄叶汉宫秋”，是何等的悠闲（周汝昌

语）。实际上，诗人此句主要是寓意唐皇朝即将崩

溃（因为诗的末两句是“行人莫问当年事，故国东

来渭水流”）。“风已满楼”，“山雨欲来”，气氛已足，

寓意已寄。至于到底山雨最后来与没来，对全诗

实际上已经并不重要。

1988年 6月，我到赤道附近的吉隆坡市开会 7

天，外出时也遇上多次雷阵雨天气。可是发现那

里的赤道雷雨天气虽几乎天天都有，但大风却并

不大，持续时间也短；雨滴在皮肤上，竟是温乎乎

的。

原来，这是因为赤道滨海地区空气十分潮湿，

积雨云后部夹卷进来的空气也不干燥，因而积雨

云后部下落的雨滴蒸发也慢，雨滴和周围下降气

流温度偏高的结果，地面上形成的中小尺度高压

就不高，雷暴大风自然就不大、不持久了；掉到身

上的雨滴自然也是温乎乎的了。要知道，我国北

方夏季雷雨大风之凉，雷雨雨滴之冷，体弱者被淋

湿了，一般将难逃感冒。

山雨欲来风满楼

在野外，人们常说，如果看到几棵古树，那估计有寺院，如果
看到一片古树，那可能有陵墓。寺庙园林是中国园林的一个重要
分支，而树则是园林里的精华，既有精神寄托，也有美化环境达到
建造禅林的效果。因为信仰的作用，如今很多古树也只能寺庙里
看得到，它们历经千年仍充满智慧地看着凡人。
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